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VERBALE RIUNIONE DEL NUCLEO DI VALUTAZIONE – O.I.V. 

19 MARZO 2024 
 

Verbale n. 5/2024 

 

Il giorno 19 marzo 2024, alle ore 10:00, il Nucleo di Valutazione/Organismo Indipendente di 

Valutazione (NdV-OIV) si riunisce, anche in modalità telematica, per discutere il seguente ordine del 

giorno: 
 

1. Approvazione verbale della seduta del 5 marzo 2024, ad esclusione dei punti all’Odg. nn. 4 e 

5 approvati seduta stante; 

2. Comunicazioni; 

3. Audizione del Direttore della Scuola di Dottorato/Delegato per lo sviluppo dell’Alta 

Formazione in ricerca; 

4. Audizione dei Coordinatori dei Dottorati di Ricerca; 

5. Audizione dei Rappresentanti dei dottorandi in seno al Consiglio della Scuola di Dottorato; 

6. Rilevazione complessiva degli spazi di Ateneo: Relazione del NdV a supporto della 

Validazione dei dati – Determinazioni preliminari; 

7. Linee guida per lo svolgimento delle audizioni dei Corsi di Studio e dei Dottorati di ricerca; 

8. Varie ed eventuali. 
 

Il seguente schema riporta la situazione delle presenze e delle assenze dei convocati: 
 

NOMINATIVO QUALIFICA P AG T A 

 PROF. SSA RAFFAELLA MORSELLI Coordinatore X   
  

     PROF.SSA ANNALISA PACE 
Componente 

interno 
X   

  

     PROF.SSA TIZIANA CATARCI 
Componente 

esterno 
  X 

  

PROF.SSA GABRIELLA SALINETTI 
Componente 

esterno 
  X 

  

PROF. PAOLO SACCHETTA 
Componente 

esterno 
  X 

  

PROF. ANGELO CICHELLI 
Componente 

esterno 
  X 

  

GUERINO DI MARTINO 
Rappresentante 

degli studenti 
X   

  
 

P= Presente AG= Assente Giustificato T= Telematica A= Assente 
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Sono presenti, presso la Sala del CdA, la Prof.ssa Raffaella Morselli e lo studente Guerino Di 

Martino. Sono altresì presenti la dott.ssa Maria Barbara Mazzarella, Responsabile dell’Area 

Didattica, Valutazione e Qualità, e la dott.ssa Barbara Tomassi, Responsabile dell’Ufficio di 

supporto al Nucleo di Valutazione. 

La Prof.ssa Annalisa Pace è temporaneamente assente, giustificata per impegni istituzionali. 

Gli altri componenti del Nucleo di Valutazione sono collegati da remoto sulla piattaforma Google 

Meet, all’indirizzo https://meet.google.com/ggo-zdmi-pvx  

    

Presiede la seduta il Coordinatore, Prof.ssa Raffaella Morselli, assume provvisoriamente le 

funzioni di segretaria verbalizzante la Dott.ssa Barbara Tomassi.  

 

1. Approvazione verbale della seduta del 5 marzo 2024, ad esclusione dei punti all’Odg. nn. 4 e 

5 approvati seduta stante 

 

Il Coordinatore ricorda che, nel corso della seduta del 5 marzo 2024, il Nucleo ha 

approvato, seduta stante, i punti all’o.d.g. nn. 4 e 5. 

Dà quindi lettura del verbale della riunione del 5 marzo 2024 trasmesso a tutti i componenti 

del NdV dalla Prof.ssa Pace il 18 marzo 2024. 

Il NdV-OIV all’unanimità approva.  

 

*** 

Alle ore 10.15 la prof.ssa Barbara Barboni, il Dott. Sergio Altitonante e il Dott. Mario Lucchi, 

convocati per le ore 10:30, sono presenti e in considerazione della programmazione delle audizioni 

per la giornata corrente, il NdV decide di anticipare la trattazione dei punti 3, 4 e 5.  

Alle ore 10:35 la Prof.ssa Annalisa Pace si unisce alla riunione ed assume le funzioni di 

segretaria verbalizzante. 

 Alle ore 10:42 entrano nella Sala del CDA il Prof. Aldo Corsetti, Presidente del PQA, invitato 

dal Coordinatore del NdV ad assistere alle audizioni odierne, e il Prof. Del Carlo, componente del 

PQA. 

 

*** 

3. Audizione del Direttore della Scuola di Dottorato/Delegato per lo sviluppo dell’Alta 

Formazione in ricerca 

 

Il Coordinatore ricorda che, con propria nota protocollo n. 8809/2024, ha invitato, per essere 

audita, la Prof.ssa Barboni sia nel ruolo di Delegata del Rettore per lo Sviluppo dell’Alta Formazione 

in Ricerca che in qualità di Direttrice della Scuola di Dottorato. 

**** 

 Il Coordinatore procede con l’audizione del Dott. Sergio Altitonante, del Dott. Mario Lucchi 

e della prof.ssa Barbara Barboni in qualità di Direttrice della Scuola di Dottorato e sottopone loro i 

seguenti quesiti: 

 

● In questo primo periodo di attività della Scuola di Dottorato sono emerse criticità 

iniziali? Sono state prese in esame dal Consiglio della Scuola? Sono state formulate 

proposte sulle modalità di superamento? Se si, cosa è stato programmato/realizzato? 

https://meet.google.com/ggo-zdmi-pvx
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● Quali azioni sono state messe in campo o programmate per garantire e stimolare la 

partecipazione e la crescita dei dottorandi all’interno della Scuola di Dottorato? 

● A seguito dell’erogazione dei questionari ai dottorandi iscritti dal XXXVI al 

XXXVIII ciclo la commissione paritetica della scuola ha avviato un’analisi integrata 

degli esiti della rilevazione?  

● A che punto è l’iter per il raggiungimento da parte della Scuola dell’autonomia 

amministrativa contabile prevista dal regolamento, che consentirà alla stessa la 

programmazione e la gestione delle risorse finanziarie messe a disposizione dei 

dottorandi? 

● In che modo la Scuola intende incrementare relazioni scientifiche nazionali e 

internazionali con qualificate Istituzioni accademiche e/o industriali o con Enti di 

ricerca pubblici o privati, italiani o esteri anche al fine di facilitare la mobilità 

internazionale dei dottorandi? 

   

 Gli auditi offrono risposte puntuali e precise per le quali si rinvia all’allegato (n. 1) al presente 

verbale. Nel corso della audizione si è posta l’attenzione sul ruolo di centro di costo che è stato 

attribuito alla Scuola di Dottorato e sul compito di gestione delle risorse che avrà, sottolineando 

che si sta lavorando per attribuire ai dottorati oltre al budget di ricerca somme ulteriori per un loro 

migliore funzionamento. Altro aspetto oggetto di un ampio dibattito è quello della 

internazionalizzazione dei dottorati: emerge che sebbene l’internazionalizzazione sia fortemente 

auspicata dal Ministero e dall’Anvur, sono necessarie forme e modalità tali che possano renderla 

una vera risorsa per gli Atenei.   

 Il Coordinatore procede quindi all’audizione della Prof.ssa Barboni in qualità di Delegata del 

Rettore, ponendole i seguenti quesiti: 

 

● Viene effettuato un monitoraggio dei processi e dei risultati relativi alle attività di 

ricerca, didattica e terza missione/impatto sociale e di ascolto dei dottorandi, anche 

attraverso la rilevazione e l’analisi delle loro opinioni, di cui vengono analizzati 

sistematicamente gli esiti? 

● Viene effettuato un monitoraggio sull’allocazione e sulle modalità di utilizzazione 

dei fondi per le attività formative e di ricerca dei dottorandi? 

● Viene effettuato un monitoraggio sul riesame e sull’aggiornamento periodico dei 

percorsi formativi e di ricerca dei dottorandi, per allinearli all’evoluzione culturale e 

scientifica delle aree scientifiche di riferimento del Dottorato, anche avvalendosi del 

confronto internazionale, dei suggerimenti delle parti interessate (interne ed esterne) 

e delle opinioni e proposte di miglioramento dei dottorandi? 

● Con riferimento al Piano Strategico di Ateneo 2022-2024 e, in particolare, 

all’Obiettivo Strategico della Ricerca n. 3 (OSR.3) “Promuovere talenti, valorizzare 

i dottorati”: 

- viene effettuato un monitoraggio sulle azioni individuate a livello strategico 

per favorire il potenziamento di questo percorso formativo?  
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- viene effettuato un monitoraggio sulle azioni specifiche che vengono 

promosse per incrementare il numero e l’entità degli assegni di ricerca o 

delle borse (post doc) nonché per favorire l’emersione e la realizzazione di 

iniziative imprenditoriali dei giovani laureati e la formazione di spin-off 

universitari? 

 

 Prende nuovamente la parola la prof.ssa Barboni che offre risposte puntuali ed esaustive per 

le quali si rinvia all’allegato al verbale (n. 1)  

Alle ore 11.15, terminata l’audizione, il Coordinatore ringrazia e congeda gli invitati che 

abbandonano la sala.  

 

4. Audizione dei Coordinatori dei Dottorati di Ricerca 

 

Il Coordinatore ricorda che, con propria nota protocollo n. 8818/2024, ha invitato, per essere auditi, i 

Coordinatori dei Dottorati di Ricerca. 

 

Alle ore 11.16 sono presenti nell’aula del CdA il Prof. Paolo Savarese, Coordinatore del dottorato di 

ricerca European Studies for Innovation, la Prof.ssa Valentina Rossi, Coordinatrice del Dottorato in 

Biotecnologie Cellulari e Molecolari, e nella sua qualità di Coordinatrice del dottorato di ricerca 

Processi di Armonizzazione, la Prof.ssa Annalisa Pace.  

Sono collegati da remoto la Prof.ssa Daniela Mancini, in rappresentanza del Prof. C. Corsi, per il 

dottorato di ricerca Economic and Social Sciences, la Prof.ssa Angela Di Cesare, Coordinatrice del 

dottorato di ricerca Scienze Mediche Veterinarie, Sanità Pubblica e Benessere Animale, e il Prof.  

Mauro Serafini, Coordinatore del dottorato di ricerca Scienza degli Alimenti; è assente giustificata la 

Prof. Fausta Gallo, coordinatrice del dottorato di ricerca Studi Storici dal Medioevo alla Età 

Contemporane, che ha comunque inviato una relazione (All. n. 2).  

 

Dopo aver salutato e ringraziato gli invitati, il Coordinatore pone ai Coordinatori i seguenti quesiti: 

 

● È previsto un calendario di attività formative (corsi, seminari, eventi scientifici…) 

adeguato in termini quantitativi e qualitativi, che preveda anche la partecipazione di 

studiosi ed esperti italiani e stranieri di elevato profilo provenienti dal mondo 

accademico, dagli Enti di ricerca, dalle aziende, dalle istituzioni culturali e sociali? 

● Viene garantita e stimolata la crescita dei dottorandi come membri della comunità 

scientifica, sia all’interno del corso attraverso il confronto tra dottorandi, sia 

attraverso la partecipazione dei dottorandi (anche in qualità di relatori) a congressi 

e/o workshop e/o scuole di formazione dedicate nazionali e internazionali? 

● L’organizzazione del Corso di Dottorato di Ricerca crea i presupposti per 

l’autonomia del dottorando nel concepire, progettare, realizzare e divulgare 

programmi di ricerca e/o di innovazione e prevede guida e sostegno adeguati da parte 

dei tutor, del Collegio dei Docenti e, auspicabilmente, da eventuali tutor esterni di 

caratura nazionale/internazionale e/o professionale con particolare riferimento ai 

dottorati industriali? 
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● Ai dottorandi sono messe a disposizione risorse finanziarie e strutturali adeguate allo 

svolgimento delle loro attività di ricerca? 

● Il Corso di Dottorato di Ricerca consente e favorisce la partecipazione dei dottorandi 

ad attività didattiche e di tutoraggio nei limiti della coerenza e compatibilità con le 

attività di ricerca svolte? 

● Il Corso di Dottorato di Ricerca contribuisce al rafforzamento delle relazioni 

scientifiche nazionali e internazionali e assicura al dottorando periodi di mobilità 

coerenti con il progetto di ricerca e di durata congrua presso qualificate Istituzioni 

accademiche e/o industriali o presso Enti di ricerca pubblici o privati, italiani o esteri? 

● Il Corso di Dottorato di Ricerca garantisce che la ricerca svolta dai dottorandi generi 

prodotti direttamente riconducibili al dottorando (individualmente o in 

collaborazione) e che tali prodotti vengano adeguatamente resi accessibili nel rispetto 

dei meccanismi di protezione intellettuale dei prodotti della ricerca, ove applicabili? 

● A seguito dell’erogazione dei questionari ai dottorandi iscritti dal XXXVI al 

XXXVIII ciclo le opinioni dei dottorandi sono state discusse all’interno del collegio? 

 

 Prende la parola la Prof.ssa Mancini che risponde alle domande in maniera puntuale ed 

esaustiva per le quali si rinvia all’allegato (n. 3).  

 Terminata l’audizione della prof.ssa Mancini, prende la parola il Prof. Mauro Serafini il quale 

offre risposte puntuali ed esaustive per le quali si rinvia all’allegato al presente verbale (n. 4); 

terminata l’audizione del Prof. Serafini prende la parola la Prof.ssa Angela Di Cesare che risponde 

alle domande in maniera puntuale ed esaustiva per le quali si rinvia all’allegato al presente verbale 

(n. 5). 

Conclusa l’audizione della prof.ssa Di Cesare, prende la parola la Prof.ssa Valentina Russo, 

Coordinatrice del dottorato di ricerca in Biotecnologie Cellulari e Molecolari, la quale risponde alle 

domande in maniera puntuale ed esaustiva per le quali si rinvia all’allegato (n. 6). 

Conclusa l’audizione della Prof.ssa Russo, prende la parola il prof. Paolo Savarese che risponde alle 

domande del Coordinatore del NdV in maniera puntuale ed esaustiva per le quali si rinvia all’allegato 

(n. 7). 

Conclusa l’audizione del Prof. Savarese, prende la parola la Prof.ssa Annalisa Pace, Coordinatrice 

del Dottorato di ricerca in processi di Armonizzazione che risponde alle domande del Coordinatore 

del NdV in maniera puntuale ed esaustiva per le quali si rinvia all’allegato (n. 8). 

 

Alle ore 12.00, terminata l’audizione, il Coordinatore ringrazia e congeda gli invitati che lasciano la 

sala mentre coloro che sono collegati da remoto chiudono il collegamento. Al contempo esce il Prof. 

Corsetti ed entra la Prof.ssa Dalla Villa. 

 

5. Audizione dei Rappresentanti dei dottorandi in seno al Consiglio della Scuola di Dottorato 

 

Il Coordinatore ricorda che, con propria nota protocollo n. 8820/2024, ha invitato, per essere auditi, i 

Rappresentanti dei dottorandi nel Consiglio della Scuola di Dottorato. Sono presenti il Dott. Denis 

Di Gennaro (rappresentante della macro area umanistica) e la Dott.ssa Federica Montagano 

(rappresentante della macro area scientifica).  
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Dopo aver salutato e ringraziato gli invitati, il Coordinatore pone ai Rappresentanti dei dottorandi i 

seguenti quesiti: 

 

● Nella Scuola di Dottorato viene garantita e stimolata la crescita dei dottorandi come 

membri della comunità scientifica, sia all’interno dei corsi che attraverso la 

partecipazione dei dottorandi (anche in qualità di relatori) a congressi e/o workshop 

e/o scuole di formazione dedicate nazionali e internazionali? 

● La Scuola di Dottorato crea i presupposti per l’autonomia del dottorando nel 

concepire, progettare, realizzare e divulgare programmi di ricerca e/o di 

innovazione?  

● La Scuola di Dottorato garantisce che la ricerca svolta dai dottorandi generi prodotti 

direttamente riconducibili al dottorando (individualmente o in collaborazione) e che 

tali prodotti vengano adeguatamente resi accessibili nel rispetto dei meccanismi di 

protezione intellettuale dei prodotti della ricerca, ove applicabili? 

 

 Prende la parola il dott. Denis Di Gennaro che avanza talune perplessità sul contenuto delle 

domande considerato che sia lui che la collega sono di recentissima nomina, che la Scuola ha iniziato 

le sue attività solo da qualche mese e che al momento in qualità di rappresentanti hanno partecipato 

ad una sola riunione. Viene chiarito che le domande scaturiscono dal modello di qualità AVA 3 e che 

quella in corso è la prima di una serie di audizioni che hanno lo scopo di porre l’attenzione 

sull’innovativo modello di qualità dei dottorati (AVA 3). Si apre un ampio dibattito sull’autonomia 

riservata ai dottorandi sia nelle attività di ricerca che nella capacità di spesa dei fondi assegnati. 

Interviene nella discussione la Dott.ssa Montagano la quale rammenta che nella prima riunione della 

Scuola alla quale hanno partecipato si è posto l’accento sulla necessità di pubblicizzare i prodotti 

della ricerca dei dottorandi (attraverso, ad esempio, il caricamento su IRIS) e che in merio alla crescita 

scientifica dei dottorandi, (ad esempio attraverso la partecipazione a workshop e meeting)  è stata 

programmata una strategia di comunicazione e organizzazione di eventi annuali sia per stimolare il 

confronto tra i dottorandi che per consentire loro di confrontarsi all’esterno, ad esempio, con gli 

stakeholder.  

Alle ore 12.20, terminata l’audizione, il Coordinatore ringrazia e congeda gli invitati che lasciano 

l’aula e il Nucleo di Valutazione torna alla trattazione del punto all’o.d.g. n. 2. 

 

2. Comunicazioni 
 

Il Coordinatore comunica che:  

 

1.1 con mail del 1° marzo 2024, la Segreteria del Direttore Generale ha comunicato al NdV-

OIV che, con D.R. n. 132 del 4 marzo 2024, la Prof.ssa Angela Musumeci è stata 

nominata Direttore Generale dell'Università degli Studi di Teramo (facente funzioni), 

“con decorrenza dal 4 marzo 2024 al 31 luglio 2024, e comunque, fino alla nomina del 

nuovo Direttore Generale”; 

 

1.2 con mail del 14 marzo 2024, la Responsabile dell’Area Didattica, Valutazione e Qualità 

ha informato i componenti del NdV-OIV che, con D.R. n. 154 del 13 marzo 2024, il Prof. 

Pietro Gargiulo è stato nominato Pro-Rettore Vicario; 
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1.3 con mail del 14 marzo 2024, la Responsabile dell’Area Didattica, Valutazione e Qualità 

ha trasmesso ai componenti del NdV-OIV il report di quanto emerso all’esito del ciclo di 

attività seminariali formative sul tema “Il Modello AVA 3" - I requisiti, l'autovalutazione 

e la visita di Accreditamento periodico delle Sedi e Corsi di Studio universitari” che si è 

tenuto nelle giornate del 21 e del 22 2024. 

 

6. Rilevazione complessiva degli spazi di Ateneo: Relazione del NdV a supporto della 

Validazione dei dati – Determinazioni preliminari 

 
 

Con riferimento alla Relazione del NdV a supporto della Validazione dei dati concernenti 

la Rilevazione complessiva degli spazi di Ateneo, il Coordinatore ricorda che il NdV, nella seduta 

del 5 marzo 2024, ha ipotizzato di procedere o mediante audizione del Responsabile dell’Area 

competente a effettuare la rilevazione o richiedendo la redazione di una relazione tecnica. 

Invita quindi i componenti del NdV-OIV a esprimere la propria opinione in ordine alle due 

opzioni. Tutti i componenti sono concordi nel procedere con l’audizione del Responsabile Area 

Servizi tecnici e del Responsabile Ufficio Progettazione e direzione interventi edilizi. 

Il Coordinatore propone di effettuare l’audizione nella seduta programmata per il 9 aprile 

2024. 

In NdV approva all’unanimità. 

 

Il presente punto è approvato seduta stante. 

 

 

7. Linee guida per lo svolgimento delle audizioni dei Corsi di Studio e dei Dottorati di ricerca 

 

Il Coordinatore ricorda che la dott.ssa Graziani, Responsabile dell’Ufficio di supporto al NdV 

fino al 31 dicembre 2023, ha redatto due proposte di Linee guida per lo svolgimento delle 

audizioni rispettivamente dei Corsi di Studio e dei Dottorati di ricerca. 

Il Coordinatore propone di rinviarne l’esame alla prossima seduta. Il Ndv all’unanimità 

approva.   

 

 

8. Varie ed eventuali 

 

Nulla da deliberare 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare, il Coordinatore alle ore 13.00 dichiara chiusa la seduta. 

 

 

 

      La Segretaria                                        Il Coordinatore del Nucleo di Valutazione 

Prof.ssa Annalisa Pace                                                    Prof.ssa Raffaella Morselli 


